

# LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

REDACTOR, José M.<sup>a</sup> Sanchez G.

EDITOR RESPONSABLE, "La Unión Católica."

ADMINISTRADOR, Antonio L.



*Hæc est victoria qua vincit mundum, fides nostra.*  
1.<sup>a</sup> Joan V, 4.

San José, viernes 27 de Agosto de 1897.

*Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.*  
(Mat. XVIII, 20).

## ADMINISTRACION

CALLE 19, SUR, NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147.

Corresponsal en Paris para anuncios y reclamamos:

MR. A. LORETTE, rue Caumartin.

## CONDICIONES.

Suscripción por un mes. \$ 1-00  
Número suelto del día. 0-10  
" atrasado. 0-20  
Avisos y comunicados, precio convencional.  
PAGO ANTICIPADO.

La Religión Católica Apostólica Romana es la del Estado, el cual contribuye a su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República de ningún otro culto que no se oponga a la moral universal ni a las buenas costumbres.

(Artículo 51 de la Constitución Política.)

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*.)

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*.)

Todos pueden comunicar su pensamiento de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley lo establezca.

(Art. 57 *ibidem*.)

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos a las leyes y jamás pueden considerarse superiores a ellas.

(Art. 19 *ibidem*.)

Ninguna autoridad puede arrogarse facultades que la ley no le concede.

(Art. 16 *ibidem*.)

Las disposiciones del Poder Legislativo ó del Ejecutivo que fueren contrarias a la Constitución son nulas y de ningún valor, cualquiera que sea la forma en que se emitan. Lo son igualmente los actos de los que usurpan funciones públicas y los empleos conferidos sin los requisitos prevenidos por la Constitución ó las leyes.

(Art. 17 *ibidem*.)

## CALENDARIO.

Agosto. Este mes tiene 31 días.

Viernes 27. — San José de Calasanz, san Rufo, ob. y mr., san Cesáreo de Arlés.

## "LA UNION CATOLICA"

### En el Hospital.

También este asilo de los que sufren puede dar albergue al regocijo, que el dolor tiene sus lenitivos. ¿Y cómo no ha de haberlos donde se ejerce la caridad cristiana, donde moran las incomparables Hijas de San Vicente de Paúl, que tienen sus delicias en cuidar y consolar a todos los que sufren?

El miércoles 25 era día de San Luis, el piadoso y santo Rey de Francia. La Superiora de nuestro Hospital de San Juan de Dios se llama Luisa: era el día de su santo, al cual hacían su fiesta, y ella se veía también festejada cariñosamente por sus buenas Hermanas y sus pobres y agradecidos enfermos.

Fué un acto enternecedor y edificante. Uno de los enfermos, español de nacionalidad, tomó la representación de sus compañeros de infortunio, y dió lectura; todo conmovido, al siguiente discurso por él preparado:

### DISCURSO

pronunciado el día del santo de la Sor Superiora del Santo Hospital de San José de Costa Rica, en 25 de Agosto de 1897, por uno de los enfermos del establecimiento.

VENERABLE SEÑORA:

Al dirigiros la palabra en nombre de mis compañeros de infortunio, y en el mío propio, cábeme el honor de ser fiel intérprete, de nuestros sentimientos de adhesión y respeto hacia usted, así como también pagarle una deuda de gratitud eterna, por su esmerada asistencia y solícitos cuidados que con todos los enfermos tiene, sin distinción de clases ni categorías.

Cábeme también, respetable señora, la satisfacción de que todos la felicitemos por medio de mis labios, en el hermoso día de su Santo (cuyas virtudes imita), y deseamos que en este día encuentre la tranquilidad y el dulce consuelo que siente toda alma, cuyo objeto en esta vida no es otro que mitigar los dolores del cuerpo, y difundir las luces de la religión católica a los espíritus.

La admirable y admirada congregación de las Hijas de San Vicente de Paúl, ha sido, es, y será, uno de los florones más grandes que tiene nuestra religión católica; religión cual ninguna en cuanto a pureza de costumbres, en cuanto a caridad inagotable, en cuanto a generosidad y perdón general de culpas y pecados.

La historia de sacrificios y abnegaciones de las Hermanas de la Caridad, desde su institución hasta nuestros días, es bien conocida en todo el mundo, y patente está la prueba a diario, tanto en colegios, hospitales y manicomios, como en las casas particulares, donde la Hermana, sentada a la cabecera del enfermo, atenta siempre a la prescripción facultativa, pone en sus labios el remedio que le ha de devolver la salud, ó limpia y cura a veces, repugnantes llagas con cauteloso cuidado, para evitar un dolor al paciente, que alguno la paga con una mirada de gratitud, única recompensa, y por cierto bien modesta, que estos ángeles bienhechores reciben en este mundo por su desinteresada caridad.

Estos seres privilegiados, no conocen la fatiga ni el descanso; su patria es el mundo, sus hermanos la humanidad entera, y así como en otras sectas y religiones existe el marcado egoísmo de no hacer ningún bien a los que no estén iniciados en sus misterios, en nuestra religión no existe tal precedente; la Hermana de la Caridad ofrece sus cuidados y consuelos, lo mismo al católico que al protestante, lo mismo al ortodoxo que al judío, lo mismo al mahometano que al budhista, lo mismo al hijo de Confucio que al de Veda; en una palabra, allí donde existe el dolor, allí pone el calmante; y si los recursos de la ciencia no son bastantes para restituir esa vida a la salud, aun le queda otro recurso (recurso propio por cierto), el de inculcar la resignación cristiana a aquella alma que pronto

comparecerá a la presencia de Dios, y el de encomendarla en sus oraciones diarias, para que alcance en la otra vida la felicidad eterna, única felicidad que en mi humilde juicio existe.

Voy a concluir:

En este día, amada y respetable Superiora, haremos todos votos fervientes al Altísimo, para que prolongue (si posible fuera) indefinidamente su preciosa existencia, para bien y provecho de este Santo Hospital, y reiterándola nuestros plácemes por tan fausto día, nos retiramos llevando grabado en nuestros corazones el consuelo de haber cumplido al felicitarla, con un deber justo y espontáneo. He dicho.

¡Qué hermosa es la Caridad! ¡Y cuán dignos de bendición los que la practican por amor a Jesucristo!

Reciba la muy respetable Sor Luisa, Superiora del Hospital de San Juan de Dios, las felicitaciones que también La Unión Católica tiene el gusto de dirigirla por su día onomástico.

## NARANJO.

Señor Redactor de

LA UNION CATOLICA.

San José.

Apreciado señor:

Reanudaré mis acostumbradas comunicaciones enviándole noticias tales cuales se vienen sucediendo por acá; tristes, alegres, ó mezcladas a la vez de placer y de tristeza.

En primer lugar, tengo que consignar hoy la circunstancia de haber fallecido ayer muy temprano del día el joven José Morales Rodríguez, hijo mayor de don José Morales Paz a quien, con tal motivo, lo mismo que a su familia, dirijo en unión de mis amigos sincera manifestación de condolencia, deseando a los contristados padres del finado aquella resignación cristiana que inspiran la fe y la espe-

## FOLLETIN.

21

### ANGELA

NOVELA ESCRITA EN ALEMAN POR

Conrado de Bolanden.

(Continúa.)

Sumergido por completo estaba el joven en sus observaciones, cuando el Doctor, rompiendo el silencio, dijo:

—Esta joven es indudablemente el ángel de Salingen.

—¿Quién? preguntó Ricardo, saliendo de su abstracción.

—El ángel de Salingen, repitió Klingenberg. ¿Os acuerda esta denominación? Pues está plenamente justificada.

—En vez de disminuir, crece mi admiración, caro Doctor, porque sé que no acostumbrais exagerar.

—Al contrario, suelo hacer justicia al mérito. Me explicaré: esta joven es hija del propietario leguwart; su nombre es An-

gela, y es modelo de todas las virtudes. Diremos de ella que es como un retrato de mujer pintado por un pintor de la Edad Media y puesto en un marco moderno. Sabéis que los pobres me ruegan con frecuencia que vaya a visitarlos en sus tugurios; pues allí es donde he visto la tranquila actividad de esta joven. Ángela adereza por su propia mano los alimentos más apropiados para los pobres enfermos, y ella misma se los lleva y se los da; de seguro esa cestilla que llevaba en la mano le ha servido ahora para este noble fin. Pobres hay que no pueden curarse sino con mucha lentitud, porque carecen de alimentos nutritivos; pues a éstos acude especialmente Ángela, y proveyendo a su necesidad, ejercita al mismo tiempo en el ánimo de ellos una bienhechora influencia, con lo cual ayuda a su curación, porque conocida es la influencia de las disposiciones morales para retardar ó abreviar la convalecencia. Muchas veces he llegado al lecho de algún enfermo inmediatamente después de ha-

berlo ella visitado, y he visto el rostro del enfermo animado todavía por su influencia bienhechora. Su sola visita basta para difundir la paz, la resignación, el bienestar en las cabañas más miserables y sucias, en las cuales entra sin vacilar, cosa verdaderamente extraordinaria en una tierna joven-cita. A los niños pobres les regala camisas y vestidos cosidos por ella, y también estampas y libritos de devoción. Parece como si no tuviera otro objeto que llevar la paz y derramar la felicidad entre los hombres. Hasta ahora no la había yo visto nunca. Su belleza extraordinaria podría adornar a un ángel. Estos sencillos campesinos le han cambiado con mucha razón en *Angel* su nombre de *Angela*, porque verdaderamente es un ángel del cielo para todo el que sufre miserias y adversidades.

Frank nada respondió, siguiendo un buen trecho del camino sin proferir palabra alguna.

—He descubierto una extraña costumbre de vuestro ángel, caro Doctor. Allí, junto a la Cruz de los temporales, se levanta una estatua de la Virgen. Ángela se to-

maba el trabajo pueril de adornarla diariamente con flores recién cogidas.

—¡Oh joven profano! ¿Cómo habláis así de acciones que son efluvio de santa intención?

—Todo depende del modo de juzgar las cosas—replicó Frank.—¿Qué acción hay que no pueda ser hecha por... ambición? Muchachas conozco que se fatigan ejercitando su garganta noches enteras para dar a su voz la extensión que le da una prima donna de ópera. Conozco otras que se sujetan a todo género de privaciones por adquirir elegantes vestidos y costosas pieles y alternar con las más ricas. Los motivos de semejantes fatigas y privaciones son evidentemente necios, sugeridos por loca vanidad. Ángela puede también ser ambiciosa y vana como estas otras jóvenes a que me refiero: no pudiendo brillar con vestidos pomposos y ricas pieles entre estas gentes ignorantes, se presenta entre ellas disfrazada con manto de piedad y beneficencia.

ranza en el porvenir glorioso de dichosa eternidad....

Hace unos pocos momentos leí en la *Revista de la prensa* que trae La Unión Católica del 21 de este mes, la noticia de haber manifestado un comunicante de Grecia en La República del 20 del mismo, que la comisión civilista que arengó en Grecia y Naranjo el 14 de los corrientes, salió airosa y triunfante.... Pues lo que fué en Grecia así sucedería, señor Redactor; pero con respecto á esta población, cuyas fracciones políticas fueron la vez pasada tan abatidas y ultrajadas, no medró absolutamente nada más que unos cuantos aplausos del auditorio y... gracias que siquiera esto pudo merecer. Fué suficientemente retribuida y nada más tenía que exigir. En otra vez que se le ocurra escribir al comunicante de Grecia, noticiando resultados cívico-políticos en su favor y en el de la corporación á que pertenezca, procure conformarse con la verdad de los hechos y circunstancias ocurridas, y no se lance temerariamente á decir noticias falsas coloreándolas con el carácter de verdícas, porque lejos de conquistar para su partido honor y gloria, no hace otra cosa que contribuir á su desprestigio y confusión.

Celebróse ayer en el barrio de San Jerónimo, perteneciente á esta jurisdicción eclesiástica, una ceremonia religiosa de grande importancia y significación. Hacía muchos días tenían aquellos vecinos deseos vivísimos de poseer allí mismo un sitio destinado para la inhumación de cadáveres de los fieles que van falleciendo en el poblado, evitando de este modo el tener que acudir, con tal objeto, al cementerio de esta Parroquia. Púsose bien: ayer, después de la misa cantada, que ofició don Jenaro Monestel, el celebrante se dirigió en procesión al punto señalado para practicar las ceremonias prescritas en tal caso. Considerable multitud de fieles de uno y otro sexo, marchando con paso respetuoso tras del sacerdote y en medio de largas filas de escolares que cargaban en su brazo derecho coronas de ciprés adornadas con variedad de flores; una calle recta, espaciosa, bien barrida y embellecida con arcos elevados de que colgaban frutas, flores y gallardetes, y rigurosamente amurallada por ambos lados con largas hileras de caña dulce y otros varios árboles sembrados allí adrede para el embellecimiento del camino; la bandera nacional tremolando en lo más elevado de las casas de las familias; el orden y la moderación que reinaban en toda la concurrencia; esto y otros detalles más, aunábanse para imprimir en aquel espectáculo un carácter de verdadera solemnidad. La procesión llegó, por fin, en pocos momentos al lugar designado. Allí practicó el sacerdote las ceremonias propias para la bendición de cementerios, en presencia de numeroso concurso que las contemplaba respetuosamente. Terminada la bendición, el sacerdote dirigió á los espectadores una corta alocución explicándoles el significado de todas aquellas preces y ceremonias y encareciéndoles el mayor cuidado para que en lo sucesivo se mantenga aquel lugar en el mejor estado y limpieza posibles.

De suerte que hoy día, los vecinos de San Jerónimo están de plácemes. Hace apenas diez días establecieron la oficina telegráfica, que ya se les hacía muy necesaria, y hoy cuentan con panteón propio, de que tenían grandísima necesidad. ¡Vayan, pues, para los progresistas vecinos y amigos,

nuestro sincero parabién y nuestras calurosas felicitaciones!

Soy de Ud. Sr. Redactor, afectísimo amigo.

EL CORRESPONSAL

Naranjo, 23 de Agosto de 1897.

### PEQUEÑA REVISTA.

En Bélgica han tenido una rancia ocurrencia los liberales, que llaman bien los órganos católicos con el nombre de *enfantillage* (niñería). Los dos grupos liberales de Bruselas han hecho una alianza cuyo único programa es derrocar al Gobierno clerical. Al frente de la alianza liberal están los señores Buis y Ferón, acérrimo enemigo el uno del otro. Sólo fraternizan en su "odio del clericalismo." Como si con este sistema pudiesen aun hacer las elecciones en Bélgica! Además de lo anticuado de este sistema, representan los dos grupos liberales unidos una impotente minoría. Para realizar su fin, sería indispensable formarsen ellos una triple alianza con los socialistas, más numerosos y menos insignificantes. Pero en este caso los señores Buis y Ferón deberían ceder la presidencia al leader socialista, Mr. Vanderveelde. Y exigen Uds. desprendimiento de esos jefes del liberalismo!

Lo que es la popularidad de un hombre infame! Crispi ha sido por demasiado tiempo el idolo de los anticlericales italianos; hoy se avergüenzan de él. Con ocasión de inaugurar un monumento revolucionario en Milasso (Sicilia), tomó el ex-presidente la palabra, ostentó su patriotismo y sus méritos de fundador de la Italia antipapal. Pero como este gran liberal está encausado por no recuerdo qué estafas mayúsculas, las hojas radicales le reprenden ágramente por su osadía de hablar en solemnés reuniones populares.

En Inglaterra y los EE. UU. se agita de nuevo la cuestión del mar de Behring. Hasta el año 93 sostenían éstos que el indicado mar, situado al Oeste de Alaska, les pertenecía á ellos, y que por consiguiente eran dueños exclusivos de la lucrativa pesca de la foca. El Canadá, por lo contrario, consideraba aquel mar como parte del Pacífico y no quiso reconocer el dominio de la República vecina. Se arregló el asunto en París por arbitraje, y salió favorecido el Dominio del Canadá, ó sea, Inglaterra, la madre patria. Sin embargo, quedaron por arreglarse unos puntos accidentales, los cuales han dado lugar á posteriores desavenencias. Los Estados Unidos han apelado á una nueva conferencia, para lo cual se ha negado Inglaterra. En el ínterin ha salido á la publicidad un telegrama del Ministro Sherman al embajador británico, el cual ha complicado el asunto. Han convenido en celebrar una conferencia de peritos norteamericanos é ingleses en Londres dentro de poco.

El Gran Duque Adolfo de Luxemburgo cumplió el 24 del próximo pasado 80 años. Es jefe de la línea mayor de la Casa de Orange. De 1839 á 66 gobernó su ducado de Nassau, que fué anexado por Prusia. Hizo un arreglo con el Gobierno, que le despojó. Este le pagó 25 1/2 millones de marcos, le restituyó algunos bienes raíces existentes en el ducado. Después de la muerte de Guillermo, rey de Holanda, gobierna en Luxemburgo.

El Ministro de Gobierno declaró en la Cámara Belga, que piensa abolir los carros de 1ª clase en los trenes.

Cuestan grandes sumas y son raras veces ocupados.

El *Matin*, diario parisiense, ha publicado un artículo de alta política europea que llama mucho la atención. Habla sobre todo de las relaciones entre Francia y Alemania. El Emperador desea la paz, la amistad de Francia. Una guerra no daría ninguna ventaja á Alemania; tendría que acarrearle muchos males. Las demás potencias no tolerarían nuevos desmembramientos del territorio francés.

Una reconciliación se basaría sobre la devolución de Metz. Y en este caso no podría indemnizarse Alemania con la anexión de Luxemburgo.

Respecto de Inglaterra, están unánimes los diplomáticos en poner un dique á sus planes conquistadores.

El artículo del *Matin* es inspirado por Hanotaux, Ministro del Exterior.

### GACETILLAS

**Decreto.**—La Gaceta ayer contiene el decreto n.º 2, expedido por el Congreso y sancionado por el Poder Ejecutivo, que reforma los artículos 950, 951 y 979 y adiciona el 964 del Código de Procedimientos civiles.

**Conflicto.**—A ser cierto lo que la prensa anuncia, respecto de la prisión arbitraria del joven costarricense A. Monge, el Gobierno de Costa Rica se verá en el caso de hacer el reclamo correspondiente. A propósito reproducimos con gusto la manifestación del Lic. Monge Reyes que dice así:

#### MANIFESTACIÓN.

"Suplico al público se sirva suspender todo juicio acerca de la prisión de mi hijo Alberto, residente en Guatemala, ordenada por el Presidente señor Reyna Barrios, por sólo haber leído algunos periódicos de este país, en los cuales se habla desfavorablemente de aquel señor Presidente.

Esperaremos detalles suficientes para juzgar con plena claridad y proceder en consecuencia.

JOSÉ MONJE REYES.

**Hemos recibido** el cuaderno de Diciembre de Las Vidas de los Santos; contiene las biografías de San Eloy, Santa Bibiana, San Francisco Javier, Santa Bárbara, San Sabas, San Nicolás, San Ambrosio, la Inmaculada Concepción, Santa Valeria, Nuestra Señora de Loreto, San Daniel Estilita, Nuestra Señora de Guadalupe, Santas Lucia y Eulalia, San Nicasio, Santa Cristina, San Eusebio, San Lázaro, San Casiano, B. Urbano V., Santo Domingo de Silos, Santo Tomás, Beata María Mancini, San Ibo, Santa Tarsilia, la Natividad de Nuestro Señor, San Juan Evangelista, los Santos Inocentes, Santo Tomás de Cantóbery, Santa Eugenia, San Silvestre.

Recomendamos á nuestros lectores esta notable publicación como precioso tesoro para los hogares cristianos.

Precio de la obra completa \$ 4-80. Precio de cada cuaderno conteniendo los santos de un mes \$ 0-40.

Dirigirse á esta Administración.

### MOVIMIENTO MARÍTIMO

#### Llegada de vapores.

Limón, 12.—Vapor nicaragüense *Rosita*, procedente de San Juan del Norte. Pasajeros: Elena Arellano, Modesto Zelaya, Isabel Avilez, María y Luisa Sequeira, Dolores y Luisa Argüello, Mariana Amostillo, Alejandro Argüello, Cayetano Sandoval, José Valladares, Nicolás Aguado, Arturo Campos, Cipriano Vélez, Adrián Gutiérrez, Pio Castillo, Juan Gush, Toribio y Perfecto Tijerino, Alfonso y Benicio Guerrero, Adrián Barberena, Fernando Mejía, Eduardo Rivas, Gregorio Morales, Francisco Boza, Elena de Boza, Gonzalo y Elena Boza, Antonio Chiozza, Clementina Quesada y niño, José A. Amostigni, Fernando Sánchez y M. Barberena. Sin carga. Correspondencia, 1 saco.

New York, 23.—El precio del trigo ha subido á tal extremo en esta plaza que ha afectado de una manera alarmante las plazas de Francia é Inglaterra.

Londres, 23.—Un despacho de Bruselas para "El Times" avisa que "El Monitor" anuncia que la Gran Bretaña concedió á Bélgica los mismos privilegios aduaneros en el Canadá de que goza Alemania. El corresponsal del Times en Simla avisa que por toda la India ha caído copiosas lluvias. Las cosechas prometen ser muy abundantes.

París, 23.—El precio de la harina subió 50 centavos el saco en Marsella el sábado.

París, 23.—Dice *El Figaro*, que el rey de Túnez ha resuelto abdicar en favor de su hijo; su futura residencia será Niza.

Buda Pest, 24.—Ayer se declararon en huelga 20 mil albañiles carpinteros; hubo varios serios conflictos con la autoridad, resultando de los atentados de los huelguistas á molestar á aquellos artesanos que querían continuar trabajando. De estos encuentros salieron más de cien heridos.

Londres, 24.—Un despacho oficial de Simla anuncia la toma de la fortaleza Maude por los Afridis. La fortaleza está situada en el paso Kiber y fué defendida por tropa nativa. Cayó en poder del enemigo después de sangrienta lucha; la guarnición se retiró con pérdida de treinta; el enemigo dió fuego á la fortaleza. Se ignora la suerte del fuerte Ali-mus-jid que fué atacado al mismo tiempo.

Constantinopla, 24.—Notician que el Banco Imperial Otoman notificó á los embajadores que está dispuesto á pagar todo lo que exige Turquía á Grecia con tal que se nombre una Comisión europea para manejar la hacienda pública griega.

Nueva York, 24.—El precio del trigo ha empezado á bajar, pues los últimos informes de los Estados Occidentales demuestran que el daño sufrido por las cosechas aunque muy serio, no es tan grande como los primeros despachos dieron á entender.

### Revista de la Prensa

26 de Agosto.

*La República.*—Lamenta el curso que va tomando la política; dice haber presenciado "más de un suceso punible, ya cometidos por un bando, ya por otro." Ofrece ocuparse mañana detenidamente de la cuestión.

*El Herald.*—Se ha enojado de que le recomendáramos cuidar un poco más de su fama, y vuelvé á las patas... de animales incorregibles. Es lo que le decíamos, corríjase.

—Asienta: "para saber quién es hábil, que se le ponga en lo alto para que dirija elección á su favor." Ello debe ser porque los cortesanos lo ciegan haciéndole ver lo que no es. Pero "casi está por sentar esta base: en Costa Rica no es posible que el Gobierno triunfe de los pueblos si se trata de una candidatura que es mantenida sin fuerza pronta por el Poder Público." No tiene por qué vacilar: eso ocurre cuando el Poder Público no llena las aspiraciones de la mayoría de la nación, como sucedió en 1889, en 1891 y sucede ahora en 1897. Pero la política de Maquiavelo no es sana política, ¿no proclamarla, pues?

—Los "párrafos sueltos" y su reproducción "¡Al machete!" se convierten en conversos, y con ello muestra *El Herald* más, bien poco juicio.

¡Y suele hablar de "aración y cordura!"

*La Prensa Libre.*—Si el "Esto es un torneo," expresa con el uso de la palabra en materias políticas, no está expresamente prohibida, no entre nosotros, ahora, tan libre como en Inglaterra y otras naciones.

**LA MUJER SANA.**

Aparte de toda cuestión de forma ó facciones, tiene un atractivo que le es propio. La frescura de sus mejillas, la elasticidad de su paso, el timbre de su voz, su goce de la vida—todos estos forman atractivos para todo el Mundo. Maravillosa y valiosa como es, la salud no es cosa tan difícil de lograr, como creen algunos desanimados. La mayor parte de las afecciones femeniles, proceden de sangre impura, nutrición defectuosa y baja vitalidad. La ciencia moderna proporciona el remedio que mejor éxito ha dado para tal condición—la

**PREPARACION**

**DE WAMPOLE,**

contiene las propiedades reconstituyentes y nutritivas del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos directamente de los Hígados Frescos del Bacalao, sin su nauseabundo sabor y olor, y está combinada con Hipofosfitos y los Extractos de Malta y de Cerezo Silvestre. Tomada antes del alimento, mejora el apetito, crea grasa, renueva la vitalidad, enriquece la sangre, y cura esas debilidades peculiares al sexo, que son el verdadero origen de su malestar. Es un consuelo para las esposas cansadas, las madres que están criando, y las niñas en su desarrollo. Imparte color á las caras pálidas y robustece los pechos húmedos. En una palabra, nutre y desarrolla todo el cuerpo. Es el gran éxito típico de la medicina de nuestro siglo. Combina el alimento y la medicina. Solo la legítima dá resultados desde la primera dosis. Nadie sufre un engaño con esta. De venta en todas las Droguerías y Boticas.

— Algo de "L'homme criminel" de Lombroso.—"Asunto internacional" manifestación del Licenciado don José Monge Reyes sobre la prisión de su hijo don Alberto en Guatemala.—"Croniquita" de Santa Bárbara, sobre fechorías *civilistas* en ídem.—Correspondencia de Puntarenas y nota de aquel señor Gobernador, quien ofrece proceder justiciero con los gusos que haya.—Protesta de firmas. Crónica: Manifestación de los tipógrafos en la espléndida reunión republicana del martes.—Los alumnos de 3º, 4º y 5º año del Liceo se proponen visitar el club republicano.—Abusos *civilistas* en el Naranjo.

*El Figaro.*—Sumario: "Opinión política de Leonidas Pacheco." En ella se lee: "El señor Iglesias tomó el soliloquio presidencial por asalto: entró como revolucionario, llevándose entre los pies la voluntad nacional que de modo resuelto y casi uniforme le cerraba el paso. . . rodeado de general desprestigio. . . hombre que pisoteó la ley para subir. . . El Gobierno no puede ni debe emprender campaña á su favor. . . ."—"La Redacción de *El Figaro*, por *Sirio*."—"Ensayos literarios," por *Rob Roy*."—"Noche negra" (comunicado de Cartago) por *Plinio*. Este refiere los abusos mayúsculos de la policía y fuerza pública. Correspondencia de Puntarenas, sobre abusos.

—Copia *El Figaro* de una hoja suelta *civilista* un párrafo en que se amenaza con que *correrá la sangre, que no habrá velta que los detenga para flagelar la cara*. Esto pasa de castaño oscuro.

*Diario da Costa Rica.*—"Honduras, carácter de sus habitantes,"—"La Libertad," por *G. Vargas Calvo*.—Notas, gaceta, crónica.

*El Espectador.*—Contiene la contestación del señor Lic. don Mauro Fernández á la circular del Partido Republicano. Se advierte en ella que el Lic. Fernández ha rectificado muchas de las ideas y principios que informaron antes su conducta, principalmente durante la Administración de que él fué Ministro.

—Un artículo titulado "Rebato" y firmado *Matañas* es una entusiasta llamada á la virtud del patriotismo.

—"Amazonas costarricenses"—Correspondencia de Cartago, sobre los sucesos de la noche del domingo.—La Escuela de Derecho en el Club Republicano.—Crónica de la reunión del mismo día el 24, complementan su contenido.

*El Costarricense.*—El número 16, de esta fecha, da cuenta de la instalación de un club en Guadalupe. Contestaciones de los Licenciados don J. Vargas M. y don Máximo Fernández, don Fco. Jinesta Soto, Dr. don Rafael Machado y Lic. don A. Santos, todas adversas á la continuación del señor Iglesias en el poder.

**TOSSES Y CATARROS.**

Como curativo de la Tos y del Catarro no tiene igual la Emulsión de Scott. Hay gran diferencia entre "detener" ó "aliviar" y *curar radicalmente* un catarro ó tos. No puede haber curación real sin hacer desaparecer la causa de la enfermedad. La Emulsión de Scott devuelve al sistema robustez y fuerzas haciendo que no esté tan expuesto á estas enfermedades. El principio de la Tisis es á menudo un catarro ó tos. Como la

**Emulsión de Scott**



Marca de Fábrica.

de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa cura tan efectivamente la tos y el catarro, se la considera muy necesaria medicina de familia que es prudente conservar en la casa contra tan frecuentes afecciones. Es agradable al paladar. Los niños la toman con verdadero placer y los transforma de raquíticos y endeble á fuertes y rollizos, blindándolos, por decirlo así, contra las Tosés y Catarros y otras enfermedades. Pruébese. No hay nada mejor para curar la Anemia.

De venta en las Boticas. Recházense las imitaciones.

Scott y Bowne, Químicos, Nueva York.

**Enfermedades de los ojos.**

**JUAN ARREA Y ROSP,**  
MÉDICO Y CIRUJANO

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona. Nombrado por el Gobierno de Costa Rica, para los establecimientos de beneficencia de San José y para la *asistencia gratuita á los pobres* de la República.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida, O. á 150 varas al O. del Parque Central. En la Botica Francesa darán razón.

**Acaban de llegar:**  
**MANUAL DE LAS HIJAS DE MARIA.**

Manual de los **ASOCIADOS** al **Rosario Perpetuo**, con el modo de hacer la **Hora de Guardia**.  
4ª Edición.

Espada Espiritual  
ó la devoción al Santísimo  
Rosario.

El Rosario  
meditado con N. S. Padre el PAPA.

La Rosa Mística  
desplegada ó el Rosario explicado.  
Para uso de las Guardias de Honor de María y miembros de la Cofradía.

Oleografías de N. S. de la Merced.  
Administración de "La Unión Católica,"  
ANTONIO LEHMANN.

**MADERA de LAUREL.**

Alfajillas, tablas, tabloncillo, tablilla, reglas, hay de venta en el local frente á la Oficina del Registro Central del Estado Civil.

**Rafael Calderón Muñoz.**

Doctor en Medicina, Cirugía y Obstetricia, despacha en su casa de habitación, nº 246, Avenida Central, Este (bajos de la casa de don Baltazar Salazar.)  
Horas de consulta: de 8 á 10 a. m. y de 12 á 3 p. m.

**ORNAMENTOS DE IGLESIA**  
**LIBRERIA CATOLICA**

Variado surtido de obras de Teología, Devocionarios, etc.

IMAGENES, CRUCES,

ROSARIOS, MEDALLAS,

ESTAMPERIA RELIGIOSA

Antonio Lehmann,

Admor. de "La Unión Católica."

**GRAN NEGOCIO.**

Tengo comisión de vender una magnífica casa situada en el punto más bello de la Capital.

Es toda de ladrillo. Sus maderas llorón, cedro, laurel y roble.

Tiene once departamentos fuera de comedor, cocina, cuarto de sirvientes, baños, dos magníficos escusados, bodega y lavadero. Jardín espacioso y solar independiente para secar ropa. La casa es muy seca y reúne condiciones higiénicas por las cuales ha sido calificada por uno de los principales médicos de San José de "Casa Modelo."

B. Cherry.

**RAFAEL MEZA N.**

DENTISTA  
5ª AVENIDA OSTE Nº106.  
Frente al Cuartel de Policía.

**A los hacendados de la República.**

Un agricultor con 25 años de práctica en "Isla de Cuba," especialista en tabaco y cañas, se ofrece á los dueños de fincas, por si quieren utilizar sus servicios.

Infomarrán calle 22 Sur, nº 372.

**EL VINO**  
**DOMAINE DE CATOY**

PROPIEDAD DE H. TOURNON & CIA.

SE VENDE EN CASA DE

L. CHARPENTIER & Hno.  
á los precios siguientes:

Caja.....	\$ 9.00
Botella.....	1.00
½ botella.....	0.50
Barril de 6 docenas ya embottellado devolviendo el casco.....	45.00

**PAPEL WILSONI**

Sobrano remedio para rápida curación de las Afecciones del pecho, Catarros, Mal de garganta, Bronquitis, Resfriados, Romadizos, de los Reumatismos, Dolores, Lumbagos, etc., 30 años del mejor éxito atestiguan la eficacia de este poderoso derivativo recomendado por los primeros médicos de París.

Depósito en todas las Farmacias  
PARIS, 81, Rue de Seine.

**JARABE FÉLICO de VIAL**

Este Jarabe contiene el principio activo del alquitrán desembarazado de los productos irritantes que hacen su absorción desagradable y difícil su digestión. Combate los microbios ó gérmenes de las enfermedades del pecho, y da maravilloso resultado en las Bronquitis, Asma, Tos, Coqueluche, Grippe, Ronquera.

Deposito en PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales farmacias.

**Hierro Natural**  
**GLÓBULOS SANGUÍNEOS**

EXTRAIDOS DE LA SANGRE FRESCA  
POR CHAPOTEAUT

Los trabajos del profesor BOUSSEGAULT han confirmado que el hierro existe naturalmente en la sangre en cantidad de 5 gramos, no ballándose en la hemoglobina sino en los corpúsculos denominados **Glóbulos Sanguíneos**, y estos glóbulos son los que M. CHAPOTEAUT ha conseguido aislar y obtener en polvo que introduce en cápsulas redondas.

Esta preparación, reconstituyente de primer Orden, es según la opinión facultativa, muy eficaz contra la **anemia**, los **colores pálidos** y los estados de languidez debidos al **empobrecimiento de la sangre**. Por su forma inmediatamente asimilable, los glóbulos sanguíneos convienen hasta á las personas delicadas que no soportan las combinaciones ferruginosas metálicas.

Depósito en Paris: 8, rue Vivienne  
Y EN LAS PRINCIPALES DROGUERIAS Y FARMACIAS

**ELIXIR DIGESTIVO de PEPSINA**

DE GRIMAULT Y Cª

**D**ELICIOSA preparación que suple en el hombre la falta de jugo gástrico, elemento indispensable de la digestión. Cura ó evita: *Malas digestiones, Nauseas y Acedias, Gastritis y Gastralgias, Jaqueca, Vómitos, Diarrea, Calambres de estómago, Embarazos gástricos, Enfermedades del hígado.* Combate los vómitos de las mujeres encinta y tonifica á los ancianos y á los convalecientes.

PARIS, 8, r. Vivienne y en las principales Fªª.

**HIERRO GIRARD**

El profesor Girard, encargado de la Memoria á la Academia de Medicina de París ha comprobado que los enfermos lo aceptan fácilmente, que lo soporta muy bien el estómago, renueva las fuerzas y cura la cloromía; y lo que particularmente distingue esta nueva sal de hierro es que no sólo no irrita, sino que combate el estreñimiento, y elevando la dosis provoca numerosas deposiciones.

El **HIERRO GIRARD** cura la palidez de color, los calambres de estómago, el empobrecimiento de la sangre; fortifica los temperamentos débiles, excita el apetito, regulariza el trabajo mensual, y combate la esterilidad.

Dep. en París, Casa GRIMAULT & Cª, 8, r. Vivienne, y principales Farmacias y Droguerías.

**NUEVOS PERFUMES**

PARA EL PAÑUELO

DE **RIGAUD Y Cª**  
ESPECIALISTAS DE LAS COSTAS de España, Grecia y Holanda

ESENCIA: — Lucrecia.  
— Lilas de Persia.  
EXTRACTO: — Graciosa.  
— Peau d'Espagne.  
— Eclyquet Royal.  
— Escada.  
— Maguet des Bois.

JABONES Y POLVOS DE ARROZ  
A LOS MISMOS PRECIOS

8, rue Vivienne, 8, PARIS.

